



Irrumpen con nuevos temas más enfocados en la microeconomía:

# QUIENES INTEGRAN LA “NUEVA CAMADA” de economistas chilenos sub 40 que seguir

Hicieron su pregrado en Chile, pero gran parte siguió luego estudios en el exterior y varios se quedaron como académicos. Los nombres que se más se repiten en este grupo, en su mayoría ha pasado por el sector público, en alguno de los últimos gobiernos.

• BENJAMÍN ASTUDILLO y MAITE VILLALOBOS

**T**ras el fin de la pandemia, nuevas preocupaciones y temas se sumaron como áreas de estudio en distintas disciplinas, la economía no está ajena. Los estudios microeconómicos son tendencia de la mano de una nueva y joven camada de economistas que en su mayoría hizo su pregrado en Chile, pero siguió luego estudios posteriores en el extranjero. Variado de ellos se quedaron y desarrollaron hoy sus investigaciones como académicos de prestigiosas universidades.

“Ha existido un giro en los intereses de la economía”, grafica el académico de la U. de los Andes Patricio Valenzuela. “Por ejemplo, el estudio de los determinantes del deterioro de la salud mental, ligando muchas veces a problemas económicos y financieros causados por la pandemia, la inestabilidad laboral y el aumento de los precios es un tema que ha adquirido gran atención”.

Un sondeo entre economistas de las principales universidades y centros de investigación del país coincide en varios nombres de los que integran esta nueva camada de economistas, de los cuales cerca de diez son los que más se repiten.

Uno de los más mencionados y destacados es Nano Barahona (35). Ingeniero civil y máster en Economía de la Universidad Católica, causó repercusión con su investigación sobre los efectos de la ley de etiquetado que impuso sellos negros a alimentos altos en grasas, azúcares, sodio, entre otros. Desde 2022, Barahona se desempeña como profesor asistente en el departamento de economía de la Universidad de Berkley, en Estados Unidos.

También se menciona a los hermanos Otero Ruiz-Tagle, Sebastián (35) y Cristóbal (35), gemelos unidos por el ADN económico, con doctorados en Stanford y Berkley, respectivamente. En la actualidad, Cristóbal es docente en la Universidad de Columbia y Sebastián en Berkley. Ambos colaboraron con Barahona en la investigación de los sellos.

Otro economista que realizó su doctorado en el extranjero es Claudia Allende (35). Ingeniera comercial de la Universidad Católica y doctorada en Economía y Educación en Colombia, sus trabajos destacan a nivel internacional y su tesis —“Review of Economics Studies”— fue destacada entre las mejores del mundo con el premio de Restud Tour. Actualmente es profesora asistente del profesor Guido W. Imbens, académico de Stanford que ganó el Premio Nobel de Economía en 2021. Sus focos de investigación económico son fundamentalmente dos: el uso de herramientas para el diseño de mercado en la formación del capital humano para mejorar el rendimiento de ciertas industrias y otro que apunta a la creación de un sistema que permita que las compras públicas en instituciones estatales como Cenabast sean más eficientes y a un menor precio.

“Clases Sociales y el Futuro del Trabajo en Chile” se titula un trabajo reciente de Pablo Egaña, ingeniero comercial de la U. de Chile, magíster y doctorado en economía por la Universidad de Columbia. Lo presentó en la Cepal. También ha sido profesor de la Facultad de Economía y Negocios de la U. de Chile y asesor de los ministerios de Hacienda, Relaciones Exteriores e Interior en el primer gobierno de Michelle Bachelet. Además, fue consultor para el BID y el Banco Mundial, y ha asesorado a startups y empre-



Claudia Allende.



Pablo Egaña.



Elisa Cabezon.



Pablo Eguiguren.



Soledad Hormazabal.



Felipe Varas.



Nano Barahona.



Sebastian Otero.



Cristobal Otero.



José Ignacio Cuesta.



Esperanza Johnson.



Gastón Illanes.  
y contiene una propuesta alternativa para el sistema de pensiones. En la misma área, la economista y magíster de la U. Católica Elisa Cabezon es directora de Evidencia de Pivontes, el centro de estudios que lidera Bernardo Larrain. Exasesora económica en políticas públicas de la Secretaría General de la Presidencia Gabriel Boric. Actualmente es investigadora del think tank Horizontal, ligado al partido Evópoli. Su última publicación fue el 20 de enero

seguridad social. Una de sus últimas publicaciones aborda el “Debilitamiento estructural del mercado laboral”, en el que concluye que aún faltan 420 mil empleos para volver a la tasa de ocupación previa a la pandemia. Varias menciones recibe también su hermano Francisco (33), economista de la UC y que studia su doctorado en Princeton. Tuitero agudo y frecuente. Sus temas preferidos son el diseño de los sistemas de pensiones, los desafíos que plantea el envejecimiento de la población a las finanzas públicas, la organización industrial y las finanzas. Ambos hermanos son a su vez primos de los economistas Sebastián y Cristóbal Otero.

Doble grado estudia hoy en Harvard el economista y magíster en la U. Católica Pablo Eguiguren. El exjefe de gabinete del Ministerio de Economía en el segundo gobierno de Piñera, cursa un Master en Administración Pública en Desarrollo Internacional y, al mismo tiempo, un MBA. Su interés son los temas de crecimiento económico y productividad. En 2023 pasó por el Departamento de Economía de la OCDE trabajando en el equipo de Crecimiento Verde, que promueve un crecimiento económico sostenible con el medio ambiente.

Por su parte, el economista y máster en la U. Católica Felipe Varas acaba de volver de su doctorado en Finanzas en Stanford para sumarse como profesor asociado a la Universidad de los Andes. Varas fue profesor asociado en la escuela de negocios Fuqua de la Universidad de Duke, y su principal tema de interés son las finanzas corporativas. A su haber tiene varias publicaciones en revistas como el Journal of Finance, Journal of Financial Economics, Review of Financial Studies, American Economic Journal: Microeconomics, RAND Journal of Economics, y Accounting Review, entre otras.

Hoy doctorado en la U. de Chicago en Estados Unidos, José Ignacio Cuesta (37) se recibió con honores en Ingeniería Comercial y en el Magíster en Economía de la U. Católica. Desde 2020 es profesor asistente del departamento de economía en la Universidad de Stanford.

También en Chicago hizo su doctorado Esperanza Johnson (37). Ingeniera comercial de la PUC, terminó sus estudios en la universidad norteamericana en 2023 y hoy continúa un post-PhD en la misma casa de estudios, en el departamento Kenneth C. Griffin de Economía. Sus intereses se centran en la microeconomía aplicada, organización industrial y economía de la educación.

Otro que también lleva varios años en Estados Unidos es Gastón Illanes (38). Ingeniero comercial de la PUC, actualmente se desempeña como profesor asistente de Economía en la Northwestern University, en la ciudad de Evanston. Doctorado en economía en el MIT y su trabajo de investigación sobre pensiones —“Switching costs in Pension Plan Choice”— fue destacado por la prestigiosa universidad estadounidense. La econometría y la organización industrial son sus áreas de investigación.